

**6 Société et Culture**

**Santé / Célébration de la Journée mondiale sans tabac, hier  
Vite, la Commission nationale antitabac !**

F.B.E.M  
Libreville/Gabon

**DÉBUTÉE** la veille, la célébration de la Journée mondiale sans tabac (30 mai) a vu la tenue d'un déjeuner de presse, hier, à Libreville, entre les hommes de médias et plusieurs acteurs engagés dans la lutte contre le tabagisme. Occasion pour ces membres de la société civile (Agir pour le Gabon, SOS Tabagisme Gabon et le Mouvement populaire pour la santé), qui étaient aux côtés du Programme national de lutte contre le tabac (PNLT), d'appeler le gouvernement à lutter plus efficacement contre un tabagisme grandissant au Gabon. Notamment auprès des jeunes. Cela passe, ont-ils avancé, par « la mise en place, et sans délai, de la Commission nationale de lutte contre le ta-



Photo : F.B.E.M

**Les acteurs engagés dans la lutte anti tabac, au cours de la communication.**

bagisme». Laquelle peine à être instaurée « en dépit de la promulgation de loi depuis 2013, et la publication de ses cinq premiers textes d'application il y a un an ». Pour rappel, cet organe va contribuer à l'élaboration et à la mise en œuvre d'une politique nationale antitabac. « Le texte élaboré à cet effet se trouve malheureusement depuis plusieurs mois au cabinet

du Premier ministre et ne semble plus vouloir en sortir », a regretté Thangy Nzue Obame, président du Mouvement populaire pour la Santé. Lui et les siens ont également exhorté les pouvoirs publics à « majorer les taxes sur le tabac et ses produits dérivés », tel que le recommandait l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) en 2014. Une me-

sure qui permettra au Gabon « de prélever des fonds dont le Trésor public a cruellement besoin pour financer la prise en charge des malades du tabac, et ceux atteints du cancer en particulier », ont-ils estimé. Ces acteurs ont aussi souhaité que « la vente de cigarette à l'unité soit formellement interdite, conformément à l'article 36 de la Convention Cadre

pour la lutte anti-tabac ». Une mesure qui vise à davantage protéger la jeunesse contre ce fléau. Le président du MPS-Gabon a appelé le gouvernement, pour finir, à « ne pas tomber dans le piège de l'industrie du tabac qui, en violation flagrante des conventions nationales et internationales pour la lutte anti-tabac, ne cesse de faire une cour assidue au Premier ministre, au ministre de la Santé, afin de retarder l'application effective des textes de lois ». Au cours de ce déjeuner de presse, ces acteurs engagés dans la Santé publique n'ont pas manqué d'expliquer, de manière détaillée, les dangers de la consommation du tabac et des autres drogues. Conformément à la thématique de cette Journée mondiale : « Le tabac, une menace pour le développement ».

**Les ONG traquent le mal dans les établissements scolaires**

SNN  
Libreville/Gabon

**LES** activités de la Journée mondiale sans tabac, édition 2017, ont débuté le mardi 30 mai dernier à Libreville par une campagne de sensibilisation auprès des élèves du Secondaire. C'est dans ce sens que les apprenants des lycées évangéliques de Barakamission, Akébé, Melen et du lycée privé international Berthe et Jean d'Essassa, ont échangé avec les membres du Mouvement populaire pour la santé au Gabon (MSP-Gabon), du SOS Tabagisme et du Programme national de lutte contre le tabac (PNLCT). Etant entendu que cette tranche de la population constitue une cible privilégiée pour l'industrie du tabac.

C'est dans un auditorium pris d'assaut par les élèves de Berthe et Jean, que le président du MSP-Gabon, Thangy Zue Obame, a exposé sur les méfaits du tabagisme. Il s'agit d'un fléau des temps modernes qui, a révélé le conférencier, décime environ 7 millions de personnes par an. Les chiffres effrayants font état d'un décès toutes les dix secondes. D'après l'orateur, le tabagisme serait le principal facteur d'entrée dans la toxicomanie. Aussi, est-il nécessaire, selon lui, de faire de la lutte anti-tabac une priorité, si l'on veut efficacement endiguer ce mal. Les élèves ont également appris que les fumeurs commencent généralement l'activité nocive entre 10 et 12 ans. Mais que leur espérance de vie serait réduite à près de 25 ans. « La jeunesse constitue une



Photo: SNN

**Le président du MSP-Gabon, Thangy Zue Obame, lors de son exposé dans le cadre de la Journée mondiale sans tabac, au lycée privé international Berthe et Jean.**

cible importante pour les firmes du tabac, car elle leur permet de faire des profits abyssaux », a indiqué le président du MSP-Gabon. Sauf que les conséquences sont nombreuses pour les apprenants, qui se retrouvent inéluctablement

confrontés à des problèmes d'ordre sanitaire (impuissance sexuelle chez les garçons et difficultés de procréation chez les filles), mais aussi social et économique. Et M. Zue Obame de souligner : « Notre devoir est de permettre à ces jeunes d'éviter absolument le piège de l'industrie du tabac. »

Nous devons atteindre le maximum d'enfants, à qui nous devons faire comprendre que le tabac tue. » S'il rassure en disant que son établissement n'est pas directement impacté par les conséquences du tabac, le proviseur du lycée privé international Berthe et Jean soutient, néanmoins, qu'il est important de nouer un partenariat avec les organisations de lutte contre le tabac et les autres formes de drogues. Surtout que Clément Oboulou croit savoir que plusieurs établissements scolaires subissent quotidiennement les affres de ce fléau. « Ce type d'initiative, qui cadre avec nos objectifs, favorise l'information des élèves, à qui nous offrons des armes leur permettant de faire face à ces situations avec un regard critique », a déclaré le responsable de l'établissement.

**Front social / Secteur Santé et Affaires sociales**

**"La grève se poursuit jusqu'au paiement de la PIP"**

F.B.E.M  
Libreville/Gabon

**IL** fallait certainement s'y attendre. Après n'avoir pas obtenu gain de cause à la fin de l'échéance donnée par le gouvernement pour le paiement de la Prime d'incitation à la performance (PIP) du 2<sup>e</sup> trimestre 2015 aux agents la Santé, ces derniers ont décidé, hier, de la reconduction de leur grève entamée depuis un mois déjà. C'est au Centre hospitalier universitaire de Libreville (CHUL) - épice de la grève -, que cette décision a été votée par la base des Synaps, Upsa, Synpha, Synamcns, Synassa et Sapas.

C'est-à-dire les syndicats des secteurs Santé et Affaires sociales unis pour la cause. La « diminution drastique » des patients reçus dans les hôpitaux publics, et « la désertion des lieux de travail pour le piquet de grève », vont ainsi rythmer pour un bon moment encore, l'activité au sein des structures sanitaires publiques, selon les grévistes. Il faut dire que la veille, dernier délai de l'échéance (le 30 mai), le ministre de la Santé, Pr Léon N'zouba, avait, à nouveau, rencontré les responsables syndicaux pour leur expliquer « les difficultés actuelles » du gouvernement pour payer cette PIP, et son intention



Photo : F.B.E.M

**Agents de forces de sécurité et syndicalistes, face à face devant le portail principal du CHUL hier.**

de le faire au plus vite. Il leur a aussi dit son désir de voir la grève s'arrêter, parce que très handicapante pour les populations (lire l'Union du 31 mai 2017).

Niet, lui a finalement répondu la base syndicale. Laquelle estime avoir « assez attendu », et ne plus croire aux « promesses à répétition ». « La grève a été reconduite

et va se poursuivre jusqu'au paiement de la PIP », ont réitéré, pour leur part, les leaders syndicaux à la presse. Il faut préciser qu'un groupement de la gendarmerie nationale a été déployé dans l'enceinte du CHUL, quelques heures après la reconduction de la grève, et durant les manifestations liées à cet effet. Des agents venus pour ouvrir le portail principal de l'hôpital, qui était déjà barricadé par les grévistes. Les agents ont ensuite, momentanément, pris position devant ladite entrée. Il a fallu des discussions entre gendarmes et syndicalistes pour éviter des heurts.

**Ici et ailleurs**

•Musique  
**Chant sur la Lowe : une nouvelle comédie musicale**



Photo : Frédéric Serge Long

Sur une mise en scène de Michel Ndaot, une chorégraphie du groupe Black 4 et la direction artistique de Sophie et Yveline Damas, le Chant sur la Lowe se produit, demain vendredi, à l'Institut français, dans une nouvelle comédie musicale « S'oma-A la rencontre de soi ».

•Appel des mille et Une...

**30 femmes mises en stage**

A l'occasion du premier anniversaire du mouvement féministe l'"Appel des mille et une...", 30 femmes vont officiellement être mises en stage, ce jeudi, dans les domaines de l'esthétique, coiffure et couture à l'hôtel Méridien Re-Ndama de Libreville.

•Médias

**Euronews et NBC se rapprochent**

La télévision américaine NBC News a finalisé son rapprochement avec la chaîne d'information paneuropéenne Euronews, dont elle va prendre 25% du capital, a-t-on appris, hier, auprès de l'entreprise.

•Santé

**Huit décès pour intoxication alimentaire**

Au moins huit personnes, dont sept enfants, sont mortes, et des dizaines d'autres ont été hospitalisées après une intoxication alimentaire lors d'un repas paroissial dans le nord-est de l'Inde, a indiqué, mardi, la police. Des centaines de fidèles ont été pris de vomissements et se sont plaints de maux d'estomac après avoir mangé du riz et du porc après la messe, dans l'Etat de Meghalaya.

•Cinéma

**"Pirates des Caraïbes" en tête du box office**

Le cinquième volet des aventures des Pirates des Caraïbes, "la Vengeance de Salazar", a, sans surprise, raflé la mise au box-office américain pour sa sortie durant le long week-end du Memorial Day, selon les chiffres définitifs publiés par la société spécialisée Exhibitor Relations.

Rassemblés par F.B.E.M et FSL